

(仮称)嵐山町立再編小中学校基本設計説明会 実施報告

令和6年12月
嵐山町教育委員会 教育総務課

○日程

1. 令和6年12月21日(土) 午前10時 町民ホール

○出席者

- ・教育委員会 下村教育長、教育総務課長、教育総務課職員4人
- ・嵐山町関係課 まちづくり整備課副参事

○次第(全日程共通)

1. 開会
2. 教育長あいさつ
3. (仮称)嵐山町立再編小中学校基本設計の説明
4. 質疑応答
5. 閉会

○参加人数 39人

	菅小校区	七小校区	志賀小校区	町外	計
一般	17	9	—	2	28
保護者	8	2	1	—	11
合計	25	11	1	2	39

※うち、保護者区分内訳

	菅小校区	七小校区	志賀小校区
未就学児	3	1	—
小学生	6	2	1
中学生	—	—	—

※お子様が複数いる場合があるため、参加人数表の保護者数と一致しません

○質疑応答内容 2ページ

○アンケート内容 7ページ

○質疑応答

Q. 職員室が2階にある。1階に大人がいないという状況には安全面で心配である。不審者等の防犯対策について、安全面はどのように担保されるのか。

A. ストリートから入ってくると初めに事務室があり、そこで来客等を把握できるようにします。また職員室からはストリートとグラウンドが見える配置になっており、校門など共用部には防犯カメラを設置し防犯対策を行っていきます。

Q. 職員室を2階にしたのはなぜか。メリットはあるのか。

A. 安全面を考えれば1階に配置した方が有利になると考えられます。一方で、今回の案の特徴であるストリートコモンズを共創空間にすることで子供たちの活動をより豊かにしていきたいと考えております。このストリートコモンズに面して教室やライブラリーコモンズ、アーツ&クラフトルームを配置することで、より豊かな活動が生まれることを目的とした配置計画にしております。

Q. まずは安全面を一番に考えていただきたいが、いかがか。

A. 安全面は非常に大切であると考えております。現状とすると2階に職員室がある学校というのは一般的な形です。そういった中で、安全面の確保はしっかり行っていかなければならないと考えています。ハード面では防犯カメラや門灯を設置し、ソフト面では教職員等に対し、不審者対応等への安全管理体制の徹底を図ってまいります。

Q. バリアフリーの観点から車いすの方への配慮として、例えば校内、入口の段差への対応やエレベーターの使用可否等について伺いたい。

A. 現段階の基本設計では詳細なところまでは詰められておりませんが、バリアフリー法に準じて、どこの教室にも車いすでいけるように実施設計の段階で進めていきます。また車いすでもエレベーターで2階に上がることは可能ですので、南棟と北棟を渡り廊下で繋げ

ることから、車いすの方が行けない部屋が無いような配置計画を進めていきます。

Q. バス乗り場には屋根があるが、校舎までのストリートには屋根がない。設置することはできないか。

A. ストリートに屋根をかけることは技術的には可能です。今後工事費との兼ね合いで検討を行い、最終的に判断していきたいと考えております。

Q. 南棟2階の学年コモンズについて、倉庫間の廊下幅が狭くないか。避難経路としてしっかり確保する必要があると思うがいかがか。

A. 図面の縮尺が1/800であるのでイメージするのが難しいと思いますが、3m～4mの広さを確保しております。両側に教室がある場合、2.3m以上の幅員を確保するというのが基準として法律に定められていますので、問題ないと考えております。

Q. 武道場の設置について、授業等で剣道や柔道をやっているから設置するのか、文部科学省の設置基準に定めがあるのか、どちらか。

A. 文部科学省の学習指導要領で、体育の授業で武道が必修となっている関係で武道場を整備いたします。またクラブ活動の利用と、将来的には社会体育活動へ開放していくことも考えております。

Q. 校舎への入口は大階段からになるのか。

A. 中学生は大階段を上ったところにエントランスを配置し、小学生は大階段の手前の1階にエントランスを配置する計画です。小学生と中学生の動線を分けたいと考えております。

Q. 出入りに雨対策として屋根の設置が必要なのではないか。弱者救済の観点で設計を進めていただきたい。

A. 工事費の兼ね合いでよく検討し、優先順位をつけながら設計を進めていきたいと考えております。

Q. バスロータリーについて、このバスの動線だと屋根がないところで児童生徒は乗降することになるのではないかと。

A. 図面が誤っておりますので修正させていただきます。なお、バスは反対側からでもバスロータリーへの進入は可能です。

Q. 校舎の窓は腰高か、掃き出しか、どちらか。

A. 現在は配置プランを検討しているところですので、詳細についてはまだ詰め切れていないのが現状です。避難等も考えて掃き出し窓を一つは付けなければと考えております。換気や採光の関係も踏まえ検討していきます。

Q. 小学生は南棟の配置となっているが、小学生の体育館とグラウンドは北側の計画である。移動に時間がかかり授業時間が圧迫されてしまうのではないかと。

A. 既存の体育館と校舎の位置の関係でこれ以上は大きくすることができず、3階建ての校舎が必要になります。一方で、この地域は10mの高さ制限がある地域になるので、特別な許可がないと3階建ての建物は建てられないため、小学校を北棟におさめるのは困難であると考えました。また、ストリートに面したエントランスから出入りできますので、そこまで距離の差はないと考えています。グラウンドはそこまで大きくないため、南側に遊具を設置できるようプレイグラウンドを整備しますので、小学校低学年の児童が使うことを想定し、このような配置計画とさせていただきました。

Q. 休み時間中の校庭でのケガは多い。プレイグラウンドから職員室までは遠く、教員が休み時間中に子供たちと一緒に過ごすことは難しいのではないかとと思う。休み時間中の対応は何か考えているか。

A. 学年コモンズに教職員コーナーを設けることを検討しています。このような場を整備することによって、教職員同士が触れ合えたり、子供たちへ目を届かせることが可能になると考えています。また、保健室についても1階に整備することによって、グラウンドからもプレイ

グラウンドからも行きやすくなるような配置にしました。

Q. アンケート裏面の図面について、給食センター用地と記載があるが、移設予定と考えてよろしいか。

A. こちらはまだ検討段階のもので、将来的にもし移設するとなった場合を想定して記載させていただいただけのものです。

Q. 菅谷中学校のグラウンドはドクターヘリの着陸スポットになっているが、防災拠点としての考えを伺いたい。

A. 担当課と協議していくことが必要になりますが、現在、中学校の体育館に防災用の空調を設置する方向で設計を進めています。また、現在の中学校の普通教室棟は複合施設として一部防災倉庫の用途を備えた施設に整備する計画です。ドクターヘリに関することは基準等を確認して、今後把握していきたいと思います。

Q. ドクターヘリの離着陸の際は現状水を撒く必要がある。グラウンドは土のままか。

A. 散水栓の設置等、検討して取り入れていきたいと思います。

Q. 学童保育はどこに作られるのか。

A. 現在の菅谷中学校の複合用途の一部を学童として使うことができないかと、現在担当課と検討を進めております。

Q. 木造校舎の検討は行ったのか。

A. 木造で今回の規模の校舎を建てると、様々な基準が厳しくなり、すべての基準を満たすことが困難になることも考えられたことから、建物は鉄筋コンクリート造で、内装を木質化し木のぬくもりを感じられるような校舎にしたいと考えております。

Q. 小学校のグラウンドを駐車場に使用する場合、入口はどこになるのか。暴走車への対策等、安全面を考慮する必要があると思うがいかがか。

A. 今はイベント時の大規模な駐車場は中学校のグラウンドを想定しておりますので、小学校のグラウンドを駐車場として使用することは想定しておりません。今後小学校のグラウンドも駐車場として利用したいとなった場合に検討していきたいと考えております。なお、ストリートコモンズは緊急車両やバリアフリー車両以外の車両は通れないように、可動式のベンチ等を置いて対応したいと考えております。

Q. 資材費や人件費等も高騰している中で、予算はもともとの 59 億円ありきで進めていくのか、町としては変更に対応することができるのか。どちらか。

A. 現在行っている基本設計は1㎡当たりいくらかという㎡単価で検討しています。次の実施設計をしてみないと実際にいくらかかるのかはわからない状況です。使用する部材等を検討していく中で、予算を超えないように検討していきたいと考えております。

○アンケート回答

番号	区分	アンケート内容
1	その他 (議員)	<ul style="list-style-type: none"> • ストリートコモンズがあつてとても良いと思う。にぎわいの声が聞こえてきそうです。 • また、児童生徒の声を多く取り入れてくれてよかったです。 • 2F 北棟側にトップライトがあるようですが、玉中の渡り廊下が夏暑くなります。明り取りとしては大変良いのですが、暑さ対策を考えてください。
2	保護者	<ul style="list-style-type: none"> • 駐車場について 車いす用の駐車場は校舎側に設置していないと身障者の方には負担が大きいのではないかと。数台分は校舎近くに設置してほしい。将来的に地域の方が北棟を利用できるようにするのであれば、現中学校側の駐車場では少し使いにくいのではないかと。 • ルーフコモンズについて ルーフコモンズで給食を食べられるように、とのことだが、この設計で可能なのか。サンルームのような部屋になるのか。エレベーターの関係等、配膳は無理なくできるのか。 (児童がトレイを持って移動するわけではないですよね?)
3	保護者	<ul style="list-style-type: none"> • 小学校のグラウンドに野球、ソフトボール用のバックネットを配置してほしい。 • 屋上の利用時の安全設計を。転落防止など。 • 屋上を有効利用するのであれば、イス・テーブルを収納する物置が欲しい。
4	保護者	<ul style="list-style-type: none"> • エントランスが入口～グラウンドから遠いが時間がかかる。動線として悪くないか。 • 今日のパワーポイントを HP で見られるようにしてほしい。
5	その他 (町議)	<ul style="list-style-type: none"> • 太陽光についてはどの程度の電力を確保できるのか不明だが、可能な限り電力確保ができればと感じる。 • 太陽熱の利用は ZEB 化の中で考えることはできないか。
6	保護者	<ul style="list-style-type: none"> • 保護者が少ない。保護者へ説明した方が良いのではないかと。
7	町民	<ul style="list-style-type: none"> • 災害時の避難通路、階段は十分でしょうか。
8	保護者	<ul style="list-style-type: none"> • いつもお疲れ様でございます。部分的に特化したご説明で、とても分かりやすかったと思います。毎回、色々なご意見が有りこちらも勉強になります。また次回が有りましたら参加させていただきます。
9	町民	<ul style="list-style-type: none"> • 職員室を 1F と 2F を入れ替える。

		<ul style="list-style-type: none"> 弱者対応で検討してほしい。 カタカナが多くわかりづらい。 発想が硬い。軟らかい発想で！
10	保護者	<ul style="list-style-type: none"> 国旗等を立てるポールの位置？ 校舎をまたぐ道路をふさぐことはできないのか？迂回路をつくれれば可能かと。
11	保護者	<ul style="list-style-type: none"> どうしても生じる段差には手すりの設置を！
12	町民	<ul style="list-style-type: none"> 詳しい説明でよくわかりました。 ソフト面についても町民向け説明会をしていただけるとありがたいです。
13	町民	<ul style="list-style-type: none"> 建物の対応年数とメンテナンス性は？ (旧校舎の雨漏り、トイレのメンテナンス不具合)
14	町民	<ul style="list-style-type: none"> 小中一貫及び既存小学校校舎解体等を考慮した配置と思いますが、中学生の移動及び小学生運動施設には含まれている等(費用が工事方法・工期等のデメリットもあると思いますが)、北棟を同敷地の右端(東側)に移すのも一案かと思いました。 ソフト面から言うと、ハードを近接させれば理想的な交流が生まれるか、とも思います。
15	保護者	<ul style="list-style-type: none"> 建築中の騒音が菅谷小の子供たちに影響が出ないようにしてほしい。 太陽光のメンテナンスは考えていますか。 プールな必要なのか？武道場と同じで必要なら仕方ないが、必要なければ壊しても良いのではないか？そしてもう少し有効にスペースを活用してほしい。プールを使い続けるなら屋根を付けてください。 小学校のグラウンドが駐車場として使えないのであれば、中学校のイベント時はどこに車を置くのですか。駐車場が足りないと思います。
16	保護者	<ul style="list-style-type: none"> 本日はありがとうございました。子供を通わせるのがワクワクしてきました！ 教育長さんが菅小校門前のくすの木を残すと行って下さりとても嬉しかったです。思い出の木なのでね。 <u>《木をそのまま残すのではなく、ベンチ(思い出ベンチ)として残すことなどを考えており、ご説明させていただきました。》</u> あと、つきのわ小のように学校が新設されたら、住民・生徒もどんどん増えたので、この新設小中は生徒数の収容に関してどのようにお考えですか。(ある程度の増減は対応可かと思うのですが)広報紙などで返答いただければ助かります。

		<ul style="list-style-type: none"> 私は里親をやっておりますので、現在3名、今後も何人か小中でお世話になると思うので心から期待しています。よろしくお願いいたします。
17	町民	<ul style="list-style-type: none"> この内容をネットにあげてください。
18	町民	<ul style="list-style-type: none"> 小学校・中学校間の道路を渡る際、安全確保を十分に行ってほしい。地下通路、橋上道路などの設置。
19	町民	<ul style="list-style-type: none"> 歩道橋について、中学校体育館・中学校グラウンドへの往復に、渡り廊下的な歩道橋設置はどうですか？
20	保護者	<ul style="list-style-type: none"> とても楽しみです。 低学年用グラウンドがあるのが良いなと思いました。学年ごとの教室配置や「 commons」も◎。 地域交流の場としても考えられていて良いと思いました。 役場のレピ(未就学児の集まる場所)みたいところをつくるのは難しいですね・・・。 プール、外から見えにくい壁などがありますか？ 今日はありがとうございました。
21	町民	<ul style="list-style-type: none"> 図書館の広さが具体的によくわからなくてすみませんが、読み聞かせボランティアをしているので、読み聞かせしやすいくらいの広さの図書館とか、学校内の図書を読み聞かせできるくらいの蔵書量が確保出来れば良いなと思っています。
22	町民	<ul style="list-style-type: none"> 菅谷小学校正門内にある巨木(楠木?)の保存を希望します。 スクールバスロータリーに関して、安全性(乗降・待合)確保のため、同スペースを拡張しては如何か？ 新キャンパスが道路で分断されていることから、往来時の安全を考慮されたい。⇒横断歩道橋 or 地下道 ラーニング commons を取り入れたことは大変良い計画であると思います。